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中原时评

■街谈

中央纪委日前对10起违反中央八
项规定精神的典型问题发出通报，包括
黑龙江副省级干部付晓光、交通运输部
综合规划司司长孙国庆等在内的多名
领导干部受到党纪和政纪处分。与中
央纪委之前三次通报更进一步的是，此
次通报不仅人数更多，而且对违规违纪
干部直接“点名”。（12月18日人民网）

梳理各种通报批评现状可以发现，
点名也是一种讲究策略和艺术的事
情。如只点小级别官员，不点高级别
的，只能由上级点名批评下级，哪些场
合该点名，哪些场合不该点名都似乎有
着潜在的考量，要被精细拿捏。由此批
评本身之中又包含了各种不同的“优
待”。如“今天就不点名批评了”往往成
为一些官员的口头禅。此次中纪委的
点名批评中包含了副部级干部，应该说
是对于以往那种批评程度视官员级别
而定的“批评艺术”的突破。

事实上，如果单纯就批评的作用和
被批评者应当肩负的责任来看，级别越
高，越是要点名批评，方才能展示惩处决
心和力度，引发更大的以儆效尤之效。而
那些“点到为止”、“顾及面子”的批评，不
仅可能为官员的惩处预留打折的空间，更
使得批评应该起到的预期作用被虚化。
要想真正显示出批评的作用，“点名”就应
该成为批评的标配。找不到“对象”的批
评，民众看了也不是滋味，心里难免衍生
出“护犊子”、走过场的焦虑。

还必须看到，官员违规违纪，受到
行政处分只是一部分。而不点名的内
部处分，只能代表行政系统内部的惩
戒。但实际上，官员违规，也是对于民
众期待和民心的辜负，更要受到民众和
舆论的声讨。而惩处的程序怎样，效果

怎样，也要纳于民众的监督视线之内。
从这个意义上看，批评要点名，不仅仅
是一种程式上的要求，更是对民众负责
的一种具体表现，它考验的是民众在执
政者心中的分量。

当然，就现实而言，点名批评在某
种程度上更要打破领导名字不能被轻
易提及的潜规则。基于某种长期以来
的政治伦理熏陶，点名官员似乎成为一
种忌讳。现实中，批评官员特别是下级
批评上级，民众批评官员都习惯性的隐
含其名和职务，反映出长期以来在官员
信息公开和为官员姓名讳的社会禁
忌。因此，中央纪委此番的点名批评，
更应该释放的信息是，违规的官员就应
该受到民众的监督与围观，而点名批评
官员应该成为基本的行政伦理和社会
常态。起码的常识是，官员受到处分，
说明官员的一些信息包括职务等都出
现异动，那么，向民众公开则是当然
的。如果官员悄然换位，连民众都不知
情，何谈为民服务？何谈接受监督？

严格而言，点名批评其实是一道伪
命题。那种官员受到处分仍可“隐于天
下”的做法，恰恰是官员信息公开和政务
公开不足的一种现实反馈。不难想见，官
员的行为若足够公开，处处受到民众的监
督，那么其违规也好，受到处分也好，必然
会暴露在公众眼中，无需再进行刻意的点
名批评。在这个意义上，进一步加强官员
的信息公开，当是压缩批评不点名空间的
重要手段。而反过来，点名批评也应当成
为官员信息公开的一部分。

中纪委点名批评违规违纪官员，已
然开了个好头。在此以后，批评官员，
点名就应该成为常态，不点名才应该是
例外。□朱昌俊

灰太狼的申冤信 □姜伯静

各位观众好：
我是曾经备受观众喜欢，最近却陷入舆论漩涡的灰太狼。如今，很多人视我

为“毒狼”，但我想跟广大观众说一句：“我冤啊！”
事情的缘由、经过，大家想必都已经知道。“4月6日，因模仿《喜羊羊与灰太

狼》动画片情节，江苏两个孩子被同伴绑在树上点火烧成重伤。日前，被严重烧
伤的孩子将点火同伴及动画片制作公司告上法庭。法院综合案情宣判，确定被
告儿童的法定监护人赔偿原告损失的60%，《喜羊羊与灰太狼》的制作公司承担
原告损失的15%。”（相关报道见今日本报AA13版）

自从烧伤事件发生以来，公众对我口诛笔伐，加上这次宣判，相信我的“毒
狼”形象必将深入人心。我自知难逃罪责，深感悔恨。但是，将一切都归罪于我
灰太狼身上的话，我感觉很冤枉，因为我也是受害者。我不想做一只“替罪狼”，
下面，是我的冤屈理由。

第一，我变成“毒狼”，是因为没有束缚我的笼子。国内没有成熟的影视剧分
级制度，我“恶狼”的行径源于无序的影视管理制度。我承认，我在剧中烧杀抢
掠，几乎无恶不做。这其中固然有编剧、导演乃至制作公司的责任，但是，根本的
决定性因素却不是编剧和导演，也不是制作公司，而是我们的影视管理制度。试
想，假如有严格的影视分级制度，有严格的暴力镜头“零容忍”制度，并且这些制
度能够被严格执行的话，我灰太狼能够如此飞扬跋扈吗？

第二，我变成“毒狼”，是因为我是只“独狼”。近几年来，我们对国外动画片
实行“禁播令”，国外优秀动漫作品无法在黄金时间播出。“禁播令”虽然在表面上
保护了国产动画，却导致我们缺乏舶来动画作品的竞争，直接的结果是国产动画
片质量、创造力日渐“退化”。而各大电视台“捡到笼子里就是菜”，不分好坏、不
看质量，一味地播出，造成了“全国动画频道尽是灰太狼”的局面。在“供不应求”
的形势下，我的制作人“灰太狼才尽”，整天胡编乱造，以至于把我变成了这种“变
态狼”形象。试问：如果有激烈的良性竞争，我能如此恶毒吗？

第三，我变成“毒狼”，学校、家庭教育失当难逃其咎。现在的家庭教育和学
校教育，在个人安全教育方面几乎是个盲点。做什么样的事情是安全的，做什么
样的事情是不安全的，我们的教育连这个都没有交代清楚，这算是成功的教育
吗？如果长此以往，没有恰当的教育，将来说不定有孩子会妄想凭借自己的“小
宇宙”、“灵魂”、“第六感”去“异次元世界”逛一逛。那时候，你去告《圣斗士星矢》
的制作公司吗？如果教育不得当，一切因素都有可能会变成罪恶的导火索的。
倘若教育方式不改，我无论怎么样都是只“毒狼”。

我不求为自己解脱，但求让公众了解真相。如果大家不关注我的冤情，那么
今后不但是我灰太狼继续贻害社会，估计还会出现“恶狗”、“猛虎”、“暴龙”之类
更加暴力的形象，那时就悔之晚矣！

你们永远的朋友，深深忏悔中的灰太狼
12月19日于狼堡


